

HERALDO de TARRAGONA

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la provincia

REDACCION
REDING, NUM. 3, 1.^o
ADMINISTRACION
FORTUNY, 4, IMPRENTA

Tarragona: Sábado 24 de Julio 1909

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En la capital CINCO pesetas trimestre, á domicilio, —
en el resto de España, CINCO pesetas trimestre. — Nú-
mero suelto 10 céntimos. — Anuncios, comunicados y esquelas
mor uorias á precios convencionales. — La correspondencia
al director. — No se devuelven los originales.

N.º 1.935

EN PLENA GUERRA

La atención de España entera está fija en el monte Atalayón.

No porque se tema gravísimas consecuencias para la patria, sino porque nos hemos encontrado de hoz y de coz en plena guerra.

No hay que ocultarlo. Los chispazos que ha habido hasta ahora prueban evidentemente que no se trata de insignificantes escaramuzas, y los últimos telegramas revelan claramente que la cosa presenta mal cariz.

Los rifeños son enemigos tenaces que tratarán ahora de expansionar sus odios, reconcentrados mientras las circunstancias les han obligado á tascar el freno de nuestro dominio. Con esos rencores en el pecho y buen armamento en las manos, más ó menos disciplinados pero sin respeto alguno al Derecho de gentes, lucharán como fieras hirsutas que se resisten furiosamente con espumarajos de rabia á la conquista de la fuerza y del cariño; y es de creer que España tendrá mucho en que entender mientras aliene en la maleza un rifeño con mauser.

Para consuelo nuestro, la guerra no se ha entablado con el Sultán de Marruecos, ni es de creer que las soluciones de la actual embajada mora sean otras que las pacíficas.

Muloy Hafid que apenas tiene fuerzas para sostener su trono que bambolea, no puede acariciar deseos de peligrosas aventuras en las que haya de entenderse con una potencia extranjera de los bríos y entusiasmos tan acreditados para los hijos de Mahoma como los entusiasmos y bríos de España. Harto hará con estudiar la manera cómo haya de burlar las embestidas del Roghi y las pretensiones de Abd-el-Aziz, que lo tienen recluido en las estrechuras de Fez, si quiera sean tan doradas y elegantes como el fausto y suntuosidad requieren en un palacio de Sultán.

Por lo tanto, según todas las trazas, quedará reducida la guerra á los límites del Riff.

No será esto un gran consuelo, porque sabido es que una guerra es el látigo más temible con que puede azotar á un pueblo la ira de Dios. Pero tampoco hay motivos para abatir el ánimo y mostrarse pesimistas.

Reprimase enseguida con mano fuerte la hostilidad rifeña; mándense numerosos refuerzos y acórrálese las fieras de las Kábilas, enemigas, y con pocos sacrificios podrá aún hacerse respetar nuestra bandera que debe

estar flotante sobre todos los amores y conveniencias.

R. DEL E.

(De *El Restaurador*, de Tortosa.)

LA TOMBOLA BENÉFICA

Aunque tardamente no quiero dejar de sumar mis plácemes, de unir mi modesto aplauso y felicitación, á la Junta de damas organizadora de la Tómbola á beneficio de los pobres de esta capital.

El éxito más lisonjero ha coronado su meritoria iniciativa y sus filantrópicos propósitos, colmando con exceso los deseos de las ilustres señoras y sus trabajos en favor de los desvalidos.

Intima é intensa es la satisfacción que experimentan cuantas personas han cooperado á la realización de tan loable proyecto y llevado á feliz término su ejecución, sin que sea bastante á aminorar aquella ni á empañar la interna alegría que nos produce el ejercicio de una acción meritoria, las ruines y falaces acusaciones lanzadas por gentes indoctas, tanto mas dignas de compasión cuanto que su misma ignorancia aconsejada por un egotismo vituperable, las llevan á pronunciar frases y á realizar actos de los que no tienen ni la más trivial noción de sus consecuencias.

La mayoría de esas gentes desconocen los inconvenientes que hay que vencer, los obstáculos que hay que salvar, para la nada factible y hacedera ejecución de obras colectivas, cualquiera que sea su naturaleza y fines y por ello, porque desconocen la génesis y desenvolvimiento de ciertos actos; porque no paran mientes, ni analizan, ni desmenuzan, ni juzgan mas que por los resultados aparentes que sobre ellos ejercen, no pueden ó no se les alcanza las dificultades de toda índole que se presentan, ni los disgustos, sinsabores, molestias y quebrantos que su práctica acarrea.

La Junta de señoras ha dado cima á su filantrópico proyecto y ha merecido elogios de todas las personas sensatas y que están al tanto de lo que su ejecución significa, orillando dificultades en la organización, repartiendo discretamente los beneficios, acudiendo con eficacia en socorro del pobre.

¿Qué se han practicado investigaciones para comprobar la certeza de muchas demandas? ¿Y qué? Pues esos trabajos han dado como resultado la demostración de que muchas peticiones no debían ser atendidas

por ser totalmente falso cuanto en ellas se decía.

¿No es preferible, aunque más incómodo y lento, ese procedimiento al de repartir socorros ó entregar una limosna al primero que la solicitara sin tener en cuenta para nada el estado y situación de otros muchos más necesitados y mercedores de ayuda?

¿Y cómo se puede lograr eso?

La Junta de damas, con un buen criterio y á mi entender, ha procedido lógicamente, cristiana y acertadamente, en recabar cuantos datos, antecedentes y medios podrán contribuir á que la distribución de socorros, á que las limosnas fueran á manos de los verdaderos pobres.

Y ¿quién mejor que las autoridades eclesiásticas y civiles, quienes sino los curas párrocos y los representantes locales de ese mismo pueblo podrían aportarlos?

Por eso, repito, que es tanto mas merecedora de elogio la idea y realización de la Tómbola, cuanto que á los obstáculos que se presentaban para darle cuerpo hanse unido dificultades y contratiempos de no poca monta para la recta y acertada distribución de la cantidad recaudada.

Así pues yo me complazco en sumar mi modesto aplauso, mi sincero parabien á todas y cada una de las distinguidas damas que guiadas por su amor al prójimo han realizado tan meritoria obra de caridad y estén seguras que sus nombres perdurarán entre los desvalidos y serán de gratísimo recuerdo en Tarragona, como igualmente se recordará con gratitud los de cuantas personas han cooperado eficazmente á tan nobilísima acción, como son los de los Sres. Gomez del Piñar, Peñarubia, Villarroel, Fontanet (D. C. y D. J.), Sanromá, Aymat (D. P.), Anguera (D. C.) y otros que en este momento siento no recordar.

RAFAEL F. PESTAÑA.

23 Julio 1909.

LO DE MARRUECOS

Relato de un testigo

El corresponsal del *Heraldo*

El *Heraldo* publica una notable crónica de su corresponsal en Melilla, Sr. Rocamora, sobre el combate del día 18.

Después de relatar el pánico que produjo en el vecindario del Polígono el tiroteo nutridísimo que hacían los moros creyendo que el fuego era en el Hipódromo, comenta las incidencias de lucha.

Dice que el ataque de los moros fué imprevisible.

Se les veía trepar impávidos por sitios en que demostraban conocer perfectamente que

no iban á encontrar alambradas, pues á esos puntos dirigieron todos sus esfuerzos.

La lucha fué terrible.

Junto á los cañones se vió á los moros formar un semicírculo que se estrechaba avanzando resueltamente.

El general Marina, que dirigía la defensa, demostrando gran valor y profundos conocimientos tácticos, estuvo en constante peligro, oyendo silbar las balas, sin que su semblante denotara la más pequeña emoción.

De ocho á nueve y media de la noche la situación fué gravísima.

Los moros se acercaron á nuestros soldados esgrimiendo gomas, arrojando piedras, disparando tiros y blandiendo porras.

Muchos cayeron al pié de los cañones, mientras otros cortaban las alambradas y las amarras de los caballos, llevándose los rápidamente.

Los soldados maldecían, rechazando, heroicos, la tremenda agresión.

En tanto los moros invocaban á Alá.

Elogia calorosamente la serenidad y valentía del capitán Ochoa, que cortó el paso, él solo, á seis moros.

Añade que su voz resonaba en el campamento, mientras menudeaban las acometidas de los moros.

Hubo un momento en que tal era la acometida de los rifeños que se consideró todo perdido.

Un refuerzo del batallón cazadores de Barcelona que acudió en aquel instante al punto más débil de la línea vigorizó la defensa y logró contener los naturales impulsos de los bisoños.

El coronel Ceballos cogió un fusil y se puso á disparar.

El capellán Olalla y un capitán confirman la gravedad de la situación.

Dicho capitán cree que el éxito de la jornada se debió á las alambradas.

El combate duró desde las tres de la tarde hasta igual hora de la madrugada.

Si este combate se realiza antes de llegar los primeros refuerzos es imposible vaticinar la extensión de la catástrofe.

Rocamora cree necesario el envío de muchos refuerzos, pues los moros pueden agrupar fácilmente diez ó doce mil hombres, mientras nosotros, descontando los destacamentos, apenas disponemos de cinco ó seis mil soldados.

No viniendo refuerzos será imposible resistir un doble ataque á la ciudad y á las posiciones.

Los cazadores de Madrid

Más embarques.—La bandera del batallón.—Alocución del alcalde.—Vitores.

El batallón de cazadores de Madrid embarcó anoche en la estación de Atocha, saliendo para Málaga.

Se repitieron las escenas que relatamos al dar cuenta de la salida de los demás batallones.

El de Madrid lleva una bandera regalo del Ayuntamiento de esta corte.

Habiendo esta conexión entre ambas autoridades, era natural que el Ayuntamiento expresara sus simpatías por el batallón, bajando á despedirlo, como lo hicieron el alcalde y todos los concejales.

Al verlos llegar, los soldados, entusiasmados, vitorearon y aplaudieron frenéticamente.

El alcalde arengó á los soldados, haciéndoles saber que el Ayuntamiento, en su sesión del viernes, había acordado conservar las plazas á todos los reservistas que sean empleados municipales.

Además—añadió,—cuando regresen, el Ayuntamiento les concederá un premio por este servicio que prestan á la patria.

El tren salió muy despacio, entonando los

soldados el himno de los cazadores de Madrid y agitando sus gorras y pañuelos.

El gentío que llenaba los andenes daba ensordecedores vivas y aplaudía entusiasmado. El momento fué emocionante y eminentemente patriota.

Desde Melilla

Conducta sospechosa.—Previéndolo.—El harka.—Opinión que se generaliza.—Muertos y heridos.

Melilla.—Las cabilas de los alrededores de la plaza han adoptado una actitud sospechosa.

Se supone que no tardarán en marchar á engrosar el harka, si es que no entran en acción contra nosotros cuando aquélla acometa nuevamente nuestras posiciones.

El general Marina no pierde de vista á estas cabilas, y seguramente cualquier agresión de su parte no nos pillarán desprevenidos.

El harka se ha retirado de las lomas que ocupaba estos días.

Algunos moros han hecho correr la voz de que hacen esto porque se han convencido de que no pueden continuar la lucha.

Otros añaden que dentro de poco se presentarán á las autoridades militares los jefes rebeldes para pedir perdón.

Esto lo dicen, sin duda para ver si los soldados se confían y pueden atacarlos con algún éxito.

Muchos jefes y oficiales opinan que en el estado á que han llegado las cosas, las tropas no pueden permanecer mucho tiempo sin avanzar para castigar debidamente á las cabilas.

Sabido es que el número exacto de bajas se desconoce, porque quien puede saberlo se niega á darlas á conocer.

Han circulado como válidas las cifras siguientes, que desde luego pueden considerarse inexactas:

En la segunda caseta, siete muertos; en las posiciones de Sidi-Muza, catorce; en el campamento, ocho.

El número de heridos se fija en 80.

Estas cifras se compaginan mal con las frases del general Marina que afirmó, según transmitimos, que nuestras bajas habían sido muy sensibles.

Tranquilidad.—Hedor insoportable.—Soldados ahogados.—Entierro.—Invitando á la guerra.

Reina tranquilidad en la plaza y en sus alrededores.

En las inmediaciones de la segunda caseta, han sido recogidos diez cadáveres de moros más, acibillados á balazos.

Entre las chumberas que coronan los agrestes montes cercanos, se sabe que existen muchos que los asaltantes no pudieron llevarse en su retirada.

El Poniente trae á la plaza un hedor insoportable.

El número de cadáveres en descomposición debe ser enorme.

Esto hace temer que pueda desarrollarse una epidemia.

El general Marina se preocupa de esto, y estudia la manera de organizar una columna de ambulancia sanitaria que recorra las lomas recogiendo los muertos que encuentre.

Han aparecido en la playa los cadáveres de dos soldados del batallón de Mérida que debieron ahogarse cuando se hundió la lancha que conducía á las tropas á tierra.

Se ha verificado el entierro de 25 cadáveres de moros.

Han marchado 200 rifeños á unirse al harka.

Los jefes de las tribus de Zelaya y Alcázar queviri han recibido cartas invitándoles á que ayuden á combatir á los españoles.

Un reflector inútil.—Tiroteo lento.—A descansar.—Obsequios á las tropas.—El Gato y Marina.—Imaz en acción.—Un voluntario.

En el combate de Sidi-Muza se intentó hacer funcionar un reflector eléctrico; pero estaba estropeado y no se pudo utilizar.

Durante el combate, los vecinos del Polígono y de los barrios exteriores, aterrORIZADOS, huyeron al interior de la plaza, permaneciendo en las calles toda la noche.

La muerte del caid de Nador, El Tazzi, ha causado gran desaliento entre sus partidarios.

El general Del Real marchó al Hipódromo, por haberse recibido aviso de oírse fuego de

cañón en las avanzadas ocupadas por el batallón de Reus.

El general Marina ha arengado á las fuerzas llegadas últimamente.

Algunos disparos sueltos hechos á las avanzadas del Atalayón, causaron heridas á dos soldados.

La artillería impidió el avance de un grupo de moros haciéndoles huir.

Las tropas que sostuvieron el combate del día 20 han venido á descansar á la plaza.

Toda la población salió á recibirlas, aclamándolas y obsequiándolas.

Se ha ordenado destruir las chumberas y grandes depósitos de guerra, en los cuales se escondían los moros para disparar.

El Gato acompañado de 14 moros más, ha conferenciado con el general Marina durante más de una hora.

No se ha podido saber lo que trataron; pero se atribuye mucha importancia á dicha conferencia.

Dícese que trataron de los medios que podrían emplearse con las cabilas amigas todavía de España para contrarrestar el espíritu belicoso del harka y los trabajos de los emisarios que ésta tiene desparramados por las tribus.

El Gato partió al galope al campo exterior.

A muchos soldados muertos en Sidi Muza se les ha enterrado cerca de donde murieron, pues á causa del gran calor que hace se descompusieron los cadáveres con rapidez.

Sábase que la retirada del harka es para reponerse de municiones.

La brigada del general Imaz ha substituido á las fuerzas que combatieron el día 20.

Los comerciantes de la plaza se deshacen prodigando atenciones á los soldados que han venido á descansar.

En la orden de la plaza se ha publicado un saludo y una felicitación del ministro de la Guerra á las tropas que han sostenido los combates.

A bordo del vapor «Sevilla», ha llegado el coronel Alvarez Cabrera, que mandó durante mucho tiempo el batallón disciplinario.

Viene á pelear como voluntario.

Una columna de infantería y artillería ha recorrido la montaña, sin encontrar enemigos.

El harka sólo se alimenta de habas.

La situación no ha cambiado, pero según dicen, desde el campamento se han visto en las alturas próximas algunos grupos de moros creyéndose que por la noche reanudarán las hostilidades.

Signe la tranquilidad.—A la descubierta.—Soldados fallecidos.—El pacifismo de las cabilas.—Marina incrédulo.

La noche se pasó tranquila. El harka permaneció alejado sin hostilizar á nuestras tropas.

Al amanecer avanzó una guerrilla á la descubierta, quemando varias casas desparramadas por el campo y habitadas por los moros.

No había nadie en ellas.

Los animales hallados muertos fueron quemados también.

Han fallecido dos de los soldados heridos que llegaron últimamente al Hospital.

Los soldados que vuelven del campamento fraternizan con los paisanos, después de dos días de ausencia.

Han entrado varios moros á verificar sus ventas como de ordinario.

Los rifeños celebran frecuentes reuniones para acordar la conducta que han de seguir.

Afirmase que muchos notables de las tribus apoyarán á las cabilas partidarias de la paz.

Las tropas están bien municionadas en toda la línea.

Los cabileños de Frajana y de Mezquita que han venido á pedir protección para ellos y sus familias, dicen que el harka está muy fraccionada y se halla á espaldas de Mezquita sin pan ni municiones de boca y guerra.

Aseguran también que en el combate del 18 tuvieron innumerables pérdidas.

El general Marina no cree en las intenciones pacíficas de las cabilas, pues por el contrario, sabe que desean combatir, especialmente los cabileños, que llegan de refresco del interior.

Juzga necesario un castigo rápido y riguroso.

Doce mil moros.—Otro parlamentario.—Orden de la plaza.—Bajas definitivas.—Por los moros amigos.—Desertores.

Los moros han establecido su cuartel general en la falda del Gurugú.

Noticias fidedignas dicen que el harka está formada por diez ó doce mil hombres.

Se ha presentado en las avanzadas del campamento un moro pretendiendo ver al general Marina.

Se cree que trae una misión importante.

Los generales Marina y Del Real, y el comandante del «Numancia», han conferenciado extensamente.

Créese que se modificará la actual situación de las fuerzas.

En la orden de la plaza de hoy se ha hecho público que los jefes, oficiales y tropas, disfrutarán de franquicia postal, mientras duren las operaciones.

La cifra oficial definitiva de las bajas ocurridas en nuestras tropas hasta el día 20, son 33 muertos y 81 heridos.

Anoche hubo un nuevo tiroteo que causó algunos muertos y heridos, que hay que sumar á aquellas cifras.

Se han circulado órdenes anunciando que se castigará con penas severísimas á los que maltraten á los moros amigos de España que entren en la ciudad.

Tres soldados que habían desaparecido del campamento han sido encontrados en Melilla.

Desde Ceuta

Banquete.—Los moros de Tetuán.—Cabileños provocativos.

Ceuta.—El gobernador ha obsequiado con un banquete á los moros principales de Tetuán y á las autoridades.

Durante la comida se habló extensamente de los sucesos de Melilla y de las consecuencias que pueden traer.

El gobernador presentó á los moros luego separadamente.

Todos dijeron que en el caso de que se enviaran tropas á Tetuán, serían bien acogidas, porque los rifeños no contaban con medios para hacerlas frente, y sólo lograrían comprometer más la causa del sultán.

Todo concluiría por caer los terrenos que los rifeños defendieran en poder de España.

Los moros dijeron que habían llegado á Tetuán 1.000 cabileños procedentes de las faenas agrícolas de Argelia, á los que no se había permitido desembarcar en Melilla.

Las barcas costeras van marchándose á Melilla, diciendo francamente que van á combatir á España.

Algunos de sus tripulantes fueron llamados por sus compañeros y se negaron á atenderlos.

Los cabileños se mostraron molestos y provocativos, no habiendo ocurrido un choque gracias á la prudencia de la colonia española.

En la plaza hay gran tranquilidad; pero se anuncia la llegada de emisarios de los rebeldes para exaltar los ánimos de los cabileños fronterizos.

El acaudalado moro El Tazzi, que residía aquí, se ha trasladado con su familia á Gibraltar, temeroso de una agresión.

Español traidor

Ceuta.—En las puertas del campo, varios soldados que patrullaban sorprendieron á un moro que conducía varios fusiles y gran cantidad de cartuchos.

Se ha comprobado que estaba complicado en el negocio de contrabando el español, vecino de Ceuta, Victorio Fruela.

Practicado un registro, se ha encontrado un depósito de municiones.

La indignación que esto ha producido en el vecindario es extraordinaria.

EN EL AYUNTAMIENTO

Bajo la presidencia del Sr. Guasch y con asistencia de los concejales, Sres. Vellvé, Balcells, Carreté, Loperena, Nel-lo, Gibert y Nin (Joy T.) celebró ayer tarde sesión de segunda convocatoria nuestra corporación municipal.

Se concede un mes de licencia al concejal D. Francisco Rodón y se aprueban los informes de las comisiones de Fomento y Gobernación que constaban en la orden del día.

Se aprueba también el dictamen de la Comisión de ordenanzas municipales y los siguientes acuerdos de la Comisión de aguas:

1.º Visitar el manantial de Bráfm, donde el Ayuntamiento posee varias pertenencias, nombrando para ello una comisión compuesta de los Sres. Guasch, Rodón, Vellvé, Nin (D. J.) y arquitecto municipal, interesando al Dr. Font y Sagné para que la asesore.

2.º Proceder al empalme de la cañería del camino de «La cuixa» con la general de la población á fin de que desaparezca el repartidor existente en el baluarte del Matadero, obligando á los tenedores de agua que actualmente la reciben por dicho repartidor á empalmar directamente con dicha tubería general y ordenar al arquitecto dicte las disposiciones necesarias para que el expresado repartidor surta de agua únicamente á la cañería general, interin se practica el empalme de ésta con la del camino de «La cuixa», á fin de hacer desaparecer cuanto antes el repartidor de que se trata.

3.º Proceder al análisis químico y bacteriológico del agua del manantial de Bráfm; y

4.º Que por el arquitecto se proceda á la rectificación del proyecto que existe para la traída de las aguas del repetido manantial de Bráfm.

Es aprobado así mismo el informe de la Alcaldía sobre renovación de la Asamblea de Asociados, el acuerdo de la Comisión de aguas y el informe de la Comisión de consumos que quedaron sobre la mesa en la sesión anterior.

Se lee y aprueba una proposición suscrita por los Sres. Balcells, Nel-lo y Vellvé pidiendo se telegrafe al ministro de la Gobernación para que oblige á la Junta de Obras del puerto á dar posesión del cargo de vocales de la misma á los concejales últimamente nombrados por el Ayuntamiento.

Se aprueba un expediente de pobreza á los efectos de quintas y se designa al oficial señor Nicolau para el ingreso en caja de los mozos del actual reemplazo.

Queda enterada la Corporación del expediente autorizado por la Administración de Hacienda del concierto gremial para la recaudación del arbitrio municipal sobre los vinos exceptuados de la ley de desgravación.

Se lee y aprueba una proposición de los señores Loperena y Nel-lo, pidiendo que el Ayuntamiento eleve una exposición al gobierno á fin de que no continúe la guerra con Marruecos.

Terminado el despacho ordinario, el señor Vellvé vuelve á hablar de la casa núm. 43 de la calle de la Unión.

Se hacen otra porción de ruegos y preguntas y cerca de las nueve de la noche se dió por terminado el acto.

Locales y provinciales

El miércoles por la noche falleció en Madrid el conocido hombre público y particular amigo nuestro D. Juan Manuel Martínez, que residía muchas temporadas en esta ciudad, á la que profesaba singular predilección y estima.

Era aquí muy conocido y apreciado y su muerte ha producido general sentimiento entre nuestros convecinos.

Su cadáver debía llegar, ayer á las cuatro y media de la tarde, pero por falta material de tiempo no pudo el correo de Madrid enlazar en San Vicente con el tren mixto que tenía que transportarlo á esta ciudad, cuya llegada se demoró hasta las diez de la noche.

Este mañana será conducido á la última morada.

Reciba su afligida esposa D.ª María Fernández Cortada y demás familia la expresión de nuestros más vivos sentimientos de condolencia.

El señor gobernador civil nos facilitó ayer el siguiente telegrama:

«Melilla.—Telégrama oficial de la guerra.—Madrid 23.—Han sido ligeramente hostilizadas posiciones Sidi Hamet el Hach y Sidi-Musa-Ali y segunda caseta. Enemigo ha sido rechazado ocasionando un solo herido. En Madrid tranquilidad durante todo el día.»

En celebración del santo de la Reina doña María Cristina, hoy las tropas vestirán de gala y ondeará el pabellón nacional en los edificios militares.

De nueve á once de la noche amenizará el paseo de la rambla de San Juan la brillante música de Luchana.

La Tesorería de Hacienda de la provincia ha señalado para el día 26 los libramientos de pagos siguientes:

D. Manuel Mira, 28 896 22 pesetas.

Jefe de Telégrafos, 279 86.

D. Ignacio Artigues, 1.330 96.

Sr. Depositario Pagador, 2.804 95.

Hemos tenido el gusto de visitar en el Colegio provincial la exposición de trabajos hechos por los alumnos de la clase elemental...

Desde hace unos días véñse ya muy concurridas de bañistas nuestras playas.

Programa de las piezas que ejecutará hoy la música del regimiento de infantería de Luchana...

- La taza de the, paso doble. Los Camarones, serenata. La infanta de los blinques de oro. La viuda alegre, fantasía. Musette, paso-doble.

A las seis y media de la tarde de ayer ocurrió una sensible desgracia en la calle de Cervantes.

Desde el 2.º piso de la casa núm. 13, á cuyo balcón y subida sobre una silla se hallaba asomada, cayó al arroyo una niña de dos años...

El angelito quedó muerto en el acto.

La Gaceta publica una circular recordando á los Ayuntamientos la obligación que tienen de formar el censo escolar.

Con extraordinario éxito debutaron ayer en el «Cine Moderno» los celebrados junglers «Club And Hoops»...

No hay que decir que el programa de películas es excelente y variado, según costumbre en el concurrido salón de espectáculos de la Rambla de Castelar.

Hállase vacante la secretaría de Almoater, dotada con el sueldo anual de 625 pesetas...

Las instancias documentadas deberán presentarse en el término de quince días.

Marcha á Tarifa con objeto de incorporarse al batallón cazadores de Segorbe el médico primero D. Mannel Vegazo y Mancilla.

Para esta mañana están convocadas á sesión las Comisiones municipales de Aguas y Gobernación.

En breve se publicará el edicto convocando á oposiciones á la canongía lectoral vacante en nuestra metropolitana por defunción del Dr. D. Salvador Tarin (q. e. p. d.)

Para la próxima festividad de San Jaime, la asociación de jóvenes que componen el «Reus Foot-ball Club» está organizando la celebración de un match con el equipo «Cataluña» de esta capital.

Boletín Oficial

Real orden de gobernación recordando á los alcaldes de las capitales remitan á dicho ministerio el estado de natalidad y mortalidad ocurrida durante el mes y á la Inspección geneneral de Sanidad Exterior...

semestrales de las defunciones ocurridas por las causas expresadas

—Circular del señor Gobernador civil previniendo á los Alcaldes el exacto cumplimiento de la Real orden que antecede.

—Otra autorizando el gasto de 50 pesetas para funciones religiosas de la fiesta mayor solicitado por el Alcalde de Espuga de Francóll.

—El Ingeniero Jefe de este Distrito minero hace público que en los días 26 y 27 por el personal á sus órdenes se procederá á la demarcación de las minas de hierro «Biern» y «Demasia Sagrada Familia»...

—Circular de la Delegación Regia de Pósitos sobre devoluciones de derechos de Agencia.

—El agente ejecutivo auxiliar por débitos á la Hacienda de Pallaresos hace pública la providencia recaída contra varios deudores (préstamos hipotecarios).

—El Ayuntamiento y Junta municipal de Bot publica el extracto de los acuerdos adoptados durante el cuarto trimestre de 1908.

—La Alcaldía de Irlas tiene de manifiesto en Secretaría el reparto de consumos, sal y cereales correspondientes al año actual.

—La de Ascó el presupuesto ordinario para 1910 y las cuentas municipales correspondientes á los años 1907 y 1908.

—La de Vilarrodona los apéndiceos al amillaramiento, anunciando además vacante el cargo de depositario de fondos municipales, por haber casado el que lo desempeñaba.

—Y la de Almoater anuncia la vacante de Secretario.

Boletín Religioso

SANTOS DE HOY.—S. Francisco Solano. SANTOS DE MAÑANA.—S. Santiago ap.

CORTE DE MARÍA Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Merced en la Beneficencia.

ORACIÓN DE LAS CUARENTA HORAS Continúan en la iglesia del Santo Hospital, siendo las horas de Exposición por la mañana de ocho á once, celebrándose las Misas de costumbre, y por la tarde de cuatro y cuarto á ocho.

CULTOS PARA HOY Catedral.—A las cuatro de la tarde solemnes Vísperas, con el salmo «Dixit Dominus» y el «Magnificat» cantados á dos coros. Sagrado Corazón.—Durante la misa de siete continúa la Novena de San Ignacio de Loyola...

CULTOS DE MAÑANA Catedral.—Festividad de San Jaime el Mayor.—A las nueve, Horas canónicas y procesión con la reliquia del Santo Apóstel por el interior de la Basílica, cantándose durante la misma el «Te-deum» por la capilla de música. Seguidamente se cantará la Misa conventual á dos coros...

MES DEDICADO A LA SANTÍSIMA VIRGEN DEL CARMEN. Carmelitas Descalzas.—A las siete Misa en el altar de la Virgen celebrándose dichos ejercicios con armonium y cánticos.

Hermanas Terciarias Descalzas del Carmen (Vetlla).—Todos los días, durante la Misa de las seis y media se celebrarán los ejercicios propios del mes consagrados á la excelsa Reina y Patrona la Virgen del Carmen. San Pedro.—A las seis y media de la mañana durante la Misa.

Sección oficial

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer NACIDOS.—Ninguno. FALLECIDOS.—Ninguno. MATRIMONIOS.—Ninguno.

Sección comercial

Movimiento del puerto

De Amsterdam y Barcelona, v. holandés «Pomona», de 471 ts., c. Roos, con tránsito, consignado á la Sra. Viuda y Sobrinos de P. Ferrer y Mary.

De Bilbao y Valencia, v. «Cabo Toriñana», de 790 ts., c. Gutierrez, con carga general, consignado á D. Mariano Peres.

De Sevilla y Palma de Mallorca, v. «Sevilla», de 752 ts., c. Heredia, con carga general, consignado á D. José Villar Tomás.

Para Rosas, l. «Raimunda», con tránsito.

Para San Carlos, l. «Alfreda», en lastre.

Para Amsterdam y esc., v. «Pomona», con efectos.

Para Marsella y esc., vapores «Cabo Toriñana» y «Sevilla», con carga general.

Sección telegráfica

Madrid 23.

Trenes militares

Málaga.—Han llegado los trenes militares conduciendo las fuerzas que han salido de Madrid, incluso el batallón de este nombre.

Al embarcar se cayó un soldado, hiriéndose en la cabeza.

La Cruz Roja le condujo después de curarle á bordo del «Alfonso XII».

El batallón de Barbastro ha licenciado á 21 reservistas que se incorporaron indebidamente.

Melilla 23.

Preparando un nuevo ataque

A las seis de esta mañana se han recibido varios telegramas de Melilla, anunciando que los moros, después del último combate, desaparecieron como por ensalmo en unos barrancos profundos.

En un reconocimiento que hicieron las tropas, encontraron cuarenta cadáveres de marroquíes.

Por una confidencia se supo que el harka se había fraccionado, ocultándose en una parte profunda de la garganta del Nador.

Media batería de la posición principal cañoneó algunos grupos que intentaban correrse hacia el Oeste, al objeto, sin duda, de acometerse durante la noche en nuestras posiciones intermedias.

Entonces apareció otra parte del harka, que fué batida con granadas desde el Hipódromo, logrando desbandarla.

Por la tarde, la batería de Sidi-Muza batió las crestas de las montañas activamente, produciendo al enemigo visibles bajas.

Después continuó el fuego intermi-

tente, estando preparadas las tropas en el campamento y demás posiciones, pues se considera inminente el ataque general.

Prepárase alojamiento para las tropas de Madrid que llegarán hoy.

Reina un viento Sur bastante fuerte.

El calor es insoportable.

Aumenta el cañoneo

Ayer tarde aumentó el cañoneo que constantemente venia haciéndose desde nuestras posiciones.

El fuego llegó á ser fortísimo, funcionando todas las baterías.

El número de moros que se ven en las lomas es enorme.

Todo anuncia que se realizará un combate general, que, según los indicios, será rudísimo.

La ansiedad es extraordinaria.

Bolsin

Barcelona, 23.

Después cierre, corro última hora:

Interior fin mes, 83'50.

Id. próximo, 00'00.

Acciones Norte, 73'90.

Alicantes, 93'40.

Orenses, 00'00.

Colonial, 00'00.

Bolsin

Madrid, 23.

Interior fin mes, 83'22

Francos 12'00

Li ras, 28'10

Empréstitonuevo, 101'55.

Bolsin

Paris, 23.

Exterior español, 96'15

Acciones Norte, 313'50.

Alicante, 396'00.

Benta francesa 3 por 100, 96'55.

Plata fina, 000'00.

IMPRENTA LLORENS, GIBERT Y CABRE

Clinica y Consultorio

para las enfermedades de la mujer, vías urinarias, cirugía operato: a partos, electroterapia y análisis r i cro-químico de orinas y product s patológicos.

BAJO LA DIRECCION DEL

DOCTOR RABADÁ

Ex-interno del Hospital de la Santa Cruz, ex-Ayudante de la Policlínica del Dr. Fargas, y Médico de las Casas de Socorro de Barcelona.

CONSULTA

De 10 á 12 y de 5 á 7.

Para obreros, de 7 y media á 8 y media, noche.

Para los pobres, gratis los lunes, miércoles y sábados de 12 y media á 1 y media.

Rambla de Castelar, 31, prpael.



Sucursal Luis Trinchet

CASA FUNDADA EN 1885

Gran Premio en la Exposición Universal de Chicago de 1893.

Gran surtido en sombreros y gorras.—Especialidad para el clero.—Birretes para la Magistratura y Facultades.—Teresianas y roses para el Ejército.—Tricornios para la Armada.—Solideos y Bonetes.

Talleres: calle Sta. Ana, 9, Barcelona 28, Conde de Rius, 28.—Tarragona.



SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Agosto saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor

Antonio López

directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 8 Agosto saldrá de Génova, el 10 de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor

Manuel Calvo

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de Palma a Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y la Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá, con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También cargo para Maracaibo, Coro, Carúpano, Cumaná y Trinidad con trasbordo en Curaçao.

Línea de Filipinas

El día 1 de Agosto aldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias; el vapor

Isla de Luzón

directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, He Ho y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 8 de Agosto saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor.

León XIII

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor

M. L. Villaverde

directamente para Tanger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso, haciendo las escalas de las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Poo

El día 26 de Agosto saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor

San Francisco

para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y golfo de Guinea.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.
Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES.—Rebajas en los fletes de exportación.—La compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 de mismo mes.

SERVICIOS COMERCIALES.—La sección que de estos servicios tiene establecida la compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

Para más informes dirigirse á su agente en Tarragona: D. JOSÉ VILAR TOMÁS, Plaza de Olozaga, 12.

Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de Agosto saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor

Alfonso XIII

directamente para Habana y Veracruz! Admite pasaje y carga para Costa firme y Pacífico con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia. —Rebaja en pasajes de ida y vuelta.—Precios convencionales para camarotes lujo.

1909 AGENDAS 1909

(BAILLY-BAILLIERE)

Agenda de Bufete

Contiene: Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Banca, Comercio, particulares, etc.

Cuatro ediciones económicas
En Madrid: 1, 2, 50, 2 y 3 pesetas.
En Provincias: 1, 50, 2, 3 y 4 pesetas.

Agenda de Bolsillo

En Madrid: 2, 50, 3 y 4 pesetas.
En Provincias: 2, 50, 3, 4 y 5 pesetas.

MEMORANDUM

Cuenta diaria

CONTIENE: Secciones especiales para anotar visitas, señas útiles, gastos e ingresos diarios, y cuanto se necesita para llevar ordenados y sin temor á que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna.

PRECIOS: En Madrid: 2, 50 y 3 pesetas.
En Provincias: 3 y 3, 50 pesetas.

Agenda Culinaria

LIBRO DE LA COMPAÑIA que contiene 365 minutos y más de 700 recetas.

Explicación de la manera de condimentar los guisos que prescribe en los menús.
Agenda en blanco para anotar el día los gastos de cocina.—Modelos del presupuesto individual y de familia.—Agenda de la lavandería y planchadora, etc.

PRECIOS: En Madrid: 2, 00 ptas.
En Provincias: 2, 50 —

Agenda Médico-quirúrgica

de bolsillo

6 Memorándum terapéutico, Formulario moderno y diario de visita.

Contiene: Diario en blanco para las anotaciones particulares.—Diario del visita.—Memorándum de terapéutica médico-quirúrgica y obstetricia.—Formulario.—Venenos y contravenenos.—Agua mineral.—Señas útiles á médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc.

PRECIOS: 2, 50 ptas. en Madrid y 3 en Provincias.

Agenda de Bolsillo

para uso de Particulares.

Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Correos, tablas de interés y amortización, pesas y medidas, reducción de monedas extranjeras, etc.

Encuadernado en tela, con bolsillo interior y porta-lápiz.

PRECIOS: EN MADRID De un día en plana: 1, 50 ptas. De dos días en plana: 2, 00 — EN PROVINCIAS 2 y 2, 50 ptas. (respectivamente)

200.000 PESETAS

Un Gran Premio de la Lotería

ENTRETENIMIENTO PARA TODO EL AÑO

Puede Ud. tener si compra el

ALMANAQUE BAILLY-BAILLIERE

PARA 1909

PRECIO, 1, 50 PESETA

¡DÍASE EN TODAS LAS LIBRERÍAS!